

PLAS (VAN DEN) (*Camille - Théodore-Joseph*), Intendant en chef de l'Etat Indépendant du Congo (Saint-Josse-ten-Noode, 5.1.1850-Bruxelles, 15.3.1902). Fils de Pierre-Joseph, professeur à l'Athénée de Bruxelles, et de Holzemer, Anne-Marie.

Il fait ses études à l'Ecole moyenne de Saint-Josse-ten-Noode; il parle et écrit le français, le flamand, l'anglais et l'allemand; s'engage comme volontaire au 8^e régiment de ligne en 1865; est nommé sergent en 1867 et sergent-major le 21 décembre 1868.

Il quitte l'armée le 31 décembre 1872, pour occuper successivement des emplois de comptable qui vont le préparer aux missions administratives toujours plus importantes qu'il sera appelé à remplir au cours de sa longue et laborieuse carrière coloniale.

Engagé le 1^{er} avril 1884, en qualité d'agent au service de l'Association Internationale du Congo, Van den Plas s'embarque le 17 avril 1884 à Liverpool, sur le *Roquette*.

Après un séjour de quelques mois à Vivi, il est nommé, le 31 juillet 1884, 1^{er} agent commercial à Léopoldville.

Le lieutenant Van Gèle, à qui le capitaine Hanssens a remis le commandement du Haut-Congo, s'adjoint Van den Plas dans la mission de ravitaillement dans le Haut-Congo, qu'il dirige, et le charge de l'instauration d'un service de comptabilité dans ces régions.

La mission arrive le 26 janvier 1885 aux Stanley-Falls, où la situation est très précaire, par suite des agissements de Tippotip. L'attitude courageuse, ferme et confiante avec laquelle Van Gèle, le lieutenant suédois Gleerup et Van den Plas mènent les débats avec Tippotip en impose à ce dernier et lui arrache la promesse de respecter l'action des Blancs, promesse qui ne fut malheureusement pas tenue.

Le 1^{er} juillet 1885, Van den Plas est nommé chef de l'Equateur et est désigné le 28 décembre 1885 comme agent commercial chez les Bangalas. C'est alors qu'il est chargé de conduire à Boma un premier contingent de 84 soldats Bangalas et de 11 femmes, enrôlés par Coquilhat, dont il assure l'instruction sous les ordres du lieutenant Roget. En décembre 1886, étant adjoint au lieutenant Avaert, il prend part à l'expédition vers Manyanga et est chargé de l'évacuation de Vivi.

Le 14 janvier 1887, il revient à Boma, s'embarque le 17 du même mois à Banana sur le *Portugal* et rentre en Belgique le 15 février 1887, à l'expiration de son terme de service.

Six mois plus tard Van den Plas signe un nouvel engagement de trois ans et s'embarque le 21 août 1887 sur le *Vlaanderen*.

Arrivé à Boma le 28 septembre 1887, c'est en qualité d'agent d'administration de l'Etat Indépendant qu'il entre en fonction.

Appelé le 9 janvier 1888 aux importantes fonctions de directeur du Magasin Général de Boma-Rive, il devient, le 28 septembre 1888, chef de la dite station et est nommé commissaire de district de 2^e classe, le 27 octobre 1888. Ses compétences et son activité l'amènent au Secrétariat général et il

est nommé, le 10 juin 1890, Secrétaire général adjoint.

Il rentre en Belgique le 19 septembre 1890, ayant terminé son terme. Nommé intendant le 18 mars 1891, Van den Plas s'embarque à Anvers sur le *Lualaba*, pour arriver à Boma le 15 avril 1891. Il continue à faire preuve d'une activité hors ligne, organisant et dirigeant le service de l'intendance de Boma. Ayant terminé son troisième terme de service, il s'embarque à Banana sur le *Koningin Wilhelmina*, le 24 septembre 1893, et arrive à Anvers le 19 octobre 1893. Le 6 juillet 1894, l'intendant Van den Plas signe un nouvel engagement de trois ans; il s'embarque à Anvers sur le *Coomassie*, pour arriver à Boma le 30 juillet 1894 et reprendre ses fonctions le 1^{er} août 1894.

Au cours de ce terme, il procède à de multiples contrôles et inspections dont les résultats sont très appréciés par le Gouvernement.

Le Gouverneur Général Wahis le prend comme adjoint dans sa tournée d'inspection jusqu'à Kasongo. Rentré à Boma le 25 février 1897, Van den Plas s'y embarque le 5 avril 1897, sur le *Léopoldville*, et débarque à Anvers le 30 avril 1897, ayant achevé son terme de service. Pour la cinquième fois, il reprend le chemin de la colonie, chargé d'une mission spéciale. Parti le 11 juin 1898 d'Anvers, à bord de l'*Albertville*, il arrive à Boma le 2 juillet 1898, quitte Boma le 7 septembre 1898 pour remplir sa mission et y revient le 21 juin 1899; il s'embarque le 26 juin 1899 et rentre en Belgique le 18 juillet 1899, ayant rempli sa mission et achevé son terme.

Enfin, une nouvelle mission spéciale le ramène au Congo. Parti d'Anvers le 29 août 1901, à bord de l'*Anversville*, il atteint Boma le 21 septembre 1901; mais, hélas! la maladie qui devait l'emporter fait des progrès et il est atteint d'une cruelle ophtalmie; il doit se réembarquer sur le même navire le 11 octobre 1901. Quelques mois après il mourait à Bruxelles.

Van den Plas est une des figures les plus populaires de l'ancien Congo. Caractère énergique, doué de réelles qualités d'organisateur et d'administrateur, il mit sur pied un service d'intendance qui a duré jusqu'au moment de la reprise du Congo par la Belgique.

Van den Plas a fait paraître dans le *Bulletin de la Société Royale de Géographie d'Anvers* une très intéressante chronique sur le Mayumbe.

15 juillet 1947.

A. Pardoën.

Distinctions honorifiques : Chevalier de l'Ordre de Léopold; officier de l'Ordre Royal du Lion; Etoile de Service avec 5 raies.

Mouvement géographique, 1902, pp. 134, 144. — *Bulletin Société Royale Géogr. Anvers*, 1907-1908, p. 464. — *Tribune congolaise* du 13 novembre 1902, p. 2, et du 20 mars 1902, p. 3. — *Notre Colonie*, mai 1929. — *Belgique Coloniale*, 1897, p. 309; 1898, p. 92; 1902, p. 128. — Lejeune, L., *Vieux Congo*, pp. 48, 92. — Masoin, Fr., *Histoire de l'Etat Indépendant du Congo*, 2 vol., Namur, 1913, t. I, p. 323 et II, p. 109. — Ohapaux, A., *Le Congo*, éd. Oh. Rosez, Bruxelles, 1894, pp. 132, 656. — De Martrin-Donos, *Les Belges dans l'Afrique centrale*, t. II. — *Belgique Militaire*, 1898, p. 706; 1902, p. 139.